

Copie de conservation et de diffusion, disponible en format électronique sur le serveur WEB du CDC :

URL = <http://www.cdc.qc.ca/prospectives/4/thibault-4-6-1968.pdf>

Article revue Prospectives, Volume 4, Numéro 6.

*** SVP partager l'URL du document plutôt que de transmettre le PDF ***

Les effectifs étudiants dans les collèges privés et dans les CEGEP en 1968-1969

par Mariette THIBAUT

COMBIEN y a-t-il présentement d'élèves dans les institutions privées d'enseignement secondaire ? Combien les CEGEP comptent-ils d'étudiants réguliers au secteur général ? Au secteur professionnel ? Combien d'étudiants poursuivent-ils le cours collégial dans les institutions privées cette année ?

Ces questions, et nombre d'autres semblables, nous sont posées régulièrement. Qu'il s'agisse d'organismes de parents ou d'étudiants désireux d'étendre leur champ d'action, de chercheurs en train de réaliser des travaux touchant le système d'éducation au Québec, du Centre de la main-d'œuvre qui doit établir une planification dans certains secteurs de travail et qui encore ! les statistiques sont, de nos jours, une denrée, pourtant bien périssable, mais dont on peut difficilement se passer.

Origine des présentes statistiques

Les chiffres que nous donnons ici ont été compilés à partir de questionnaires adressés, au cours du premier semestre, aux institutions d'enseignement secondaire membres de l'AIES, aux collèges privés membres de l'ACQ et aux CEGEP.

Nous croyons utile de le signaler ici: l'Association des institutions d'enseignement secondaire (AIES) ne groupe pas *toutes* les institutions privées de ce niveau. Quant à l'Association des collèges du Québec (ACQ), si elle compte dans ses rangs la grande majorité des institutions privées offrant l'enseignement collégial de type général, il reste que quelques collèges n'en sont pas membres. En ce qui concerne les CEGEP, la situation est différente: les 23 collèges d'enseignement général et professionnel ont tous adhéré à la Fédération des CEGEP et ont répondu au questionnaire qui leur a été adressé par leur Fédération.

Les questionnaires adressés aux trois catégories d'institutions demandaient les statistiques au 30 septembre 1968. Vu les difficultés que connaissaient certains CEGEP au moment où la direction a reçu le questionnaire, il est possible qu'en certains cas les chiffres fournis aient été compilés après cette date.

Les institutions membres de l'AIES et de l'ACQ

L'Association des institutions d'enseignement secondaire groupe présentement 65 institutions, tandis

TABLEAU 1

Étudiants inscrits dans les institutions d'enseignement secondaire et les collèges privés membres de l'AIES et de l'ACQ en 1968-1969

66 institutions de langue française			
NIVEAUX	GARÇONS	FILLES	TOTAL
Maternelle	28	22	50
Elémentaire	256	1,399	1,655
Secondaire	18,715	8,325	27,040
Collégial	5,739	3,175	8,914
Sous-total :	24,738	12,921	37,659
4 institutions de langue anglaise			
NIVEAUX	GARÇONS	FILLES	TOTAL
Kindergarten	19	32	51
Elementary	16	113	129
High School	861	167	1,028
College	80	372	452
Sous-total :	976	684	1,660
TOTAL (70 institutions) :	25,714	13,605	39,319

que l'Association des collèges du Québec compte 24 membres. Il faut noter toutefois que, parmi ces derniers, 5 collèges seulement sont des institutions uniquement de niveau collégial: les 19 autres reçoivent des étudiants aux deux niveaux et sont, de ce fait, membres des deux associations. On compte donc, au total, 70 institutions membres de l'AIES et de l'ACQ.

Ces 70 institutions privées se répartissent comme suit: 66 de langue française, soit 44 offrant le cours secondaire, 18 offrant le secondaire et le collégial et 4 le cours collégial seulement; 4 institutions de langue anglaise dont 2 au niveau secondaire, 1 offrant le secondaire et le collégial et 1 le niveau collégial seulement.

Notons enfin que parmi les 65 institutions membres de l'AIES, on en compte 10 qui reçoivent également des élèves au cours élémentaire et même en classe maternelle. C'est ce qui explique les chiffres qu'on trouvera dans les tableaux au sujet de ces niveaux d'enseignement.

Effectifs étudiants dans les collèges privés

Le nombre total d'étudiants, dans les 66 institutions de langue française, s'élève, en 1968-1969, à 37,659, tandis que l'on compte 1,660 inscriptions dans les 4 collèges de langue anglaise, pour un grand total de 39,319 inscriptions dans les institutions concernées (voir tableau 1).

TABLEAU 2

Nombre d'élèves dans les institutions privées selon les niveaux d'étude (comparaisons avec les années antérieures)

ANNÉE/NOMBRE DE COLLÈGES	SECONDAIRE ¹	COLLÉGIAL	AUTRES	TOTAL	MOYENNE D'ÉTUDIANTS PAR COLLÈGE
1965-1966 (96 collèges)	23,640	22,980	2,981	49,601	516.6
1966-1967 (98 collèges)	21,685	27,778	2,306	51,769	528.0
1967-1968 (81 collèges)	27,646	15,243	2,490	45,379	560.0
1968-1969 (70 collèges)	28,080	9,366	1,885	39,319	561.7

1. Pour les années 1965-1966 et 1966-1967, les chiffres du cours secondaire comprennent les élèves de 8^e à 11^e année. Pour les années

1967-1968 et 1968-1969, nous avons inscrit au cours secondaire tous les élèves de 8^e à 12^e année, soit de Secondaire I à V inclusivement.

Si on examine le tableau 2, on constate qu'il y avait, l'an dernier, au moment de la disparition de la Fédération des Collèges classiques, 81 collèges membres, tandis qu'on en compte, cette année, 70 dans les deux associations qui ont pris la relève de la FCC. On connaît les principales causes de cette diminution: création de 12 nouveaux CEGEP qui, dans quelques cas, impliquaient la disparition d'une institution privée, la vente à l'Université de Montréal ou au gouvernement du Québec de 3 institutions et le retrait, pour diverses raisons, de 4 institutions, dont 2 offraient le baccalauréat français. Par ailleurs, 2 institutions ont adhéré à l'AIES au début de la présente année scolaire.

Le tableau 2 nous indique une diminution globale de 6,060 étudiants, soit 5,877 au collégial et 605 à l'élémentaire, tandis qu'au secondaire on enregistre une augmentation de 422 élèves.

La diminution importante au collégial est attribuable, comme on le sait, à la création de nouveaux CEGEP, mais aussi à la fermeture de la section collégiale dans quelques institutions sans qu'il y ait eu fusion avec le collège public. Quant au niveau élémentaire, on a remarqué que certaines institutions qui offraient cet enseignement, en tout ou en partie, ont commencé à l'abandonner pour se consacrer au secondaire.

Constatons enfin, toujours dans le tableau 2, que la moyenne d'étudiants par collège, loin de diminuer, n'a cessé d'augmenter depuis 4 ans, en dépit du fait que plusieurs collèges aient abandonné le niveau collégial. Cette moyenne est passée de 516.6 élèves par collège en 1965-1966 à 561.7 en 1968-1969.

Au niveau collégial

Dans les collèges privés, sur un total de 9,366 étudiants au niveau collégial, on compte 3,235 inscriptions en Collège I et 1,087 en Philo I. Ces 4,322 étudiants termineraient donc le cours collégial en 1970 (voir tableau 3).

Si on tient compte du fait que 118 étudiants sont inscrits au cours de formation des maîtres et qu'une certaine proportion des étudiants de Collège II de l'Université Laval s'inscriront en Collège III, on peut

évaluer à quelque 4,500 les finissants des collèges privés qui pourraient s'inscrire à l'université en septembre 1969.

TABLEAU 3
Effectifs étudiants au niveau collégial
Collèges privés en 1968-1969

AFFILIATION UNIVERSITAIRE	GARÇONS	FILLES	TOTAL
LAVAL			
Collège I	891	348	1,239
Collège II	871	286	1,157
Collège III	416	154	570
Sous-total :	2,178	788	2,966
MONTRÉAL			
Collège I	276	413	689
Collège II	943	778	1,721
Philo I	614	409	1,023
Philo II	721	606	1,327
Sous-total :	2,554	2,206	4,760
SHERBROOKE			
Collège I	91	—	91
Philo I	64	—	64
Philo II	56	—	56
Sous-total :	211	—	211
PROGRAMME DU CEGEP			
Collège I	746	470	1,216
Collège II	55	40	95
Sous-total :	801	510	1,311
FORMATION DES MAÎTRES			
FM-I	32	3	35
FM-II	43	14	57
Brevet A-II	—	26	26
Sous-total :	75	43	118
TOTAL (24 collèges)	5,819	3,547	9,366

Effectifs étudiants dans les CEGEP

Le tableau 4 nous donne la répartition des étudiants à temps complet, garçons et filles, au secteur général et au secteur professionnel dans les 23 collèges d'enseignement général et professionnel qui opèrent en 1968-1969.

TABLEAU 4

Effectifs étudiants à temps complet dans les 23 collèges d'enseignement général et professionnel (CEGEP) 1968-1969

	GARÇONS	FILLES	MIXTE ¹	TOTAL
SECTEUR GÉNÉRAL				
Collège I	6,904	4,103	1,897	12,904
Collège II	2,799	1,376	124	4,299
Autres cours ²	2,096	1,195	258	3,549
Sous-total secteur général :	11,799	6,674	2,279	20,752
SECTEUR PROFESSIONNEL				
Collège I	2,125	2,313	1,264	5,702
Collège II	1,293	691	—	1,984
Collège III	225	63	—	288
Autres cours ³	2,389	573	1,159	4,121
Sous-total secteur professionnel :	6,032	3,640	2,423	12,095
TOTAL (GENERAL ET PROFESSIONNEL) :	17,831	10,314	4,702	32,847

1. La colonne « mixte » comprend tous les étudiants, garçons et filles, inscrits au Collège du Vieux-Montréal. Vu le grand nombre, le Collège n'a pu nous fournir, à la date demandée, la répartition de ces étudiants selon le sexe.

2. Ces chiffres comprennent les étudiants qui terminent le cours de l'Université Laval (Collège II et III) et celui des universités de Montréal et de Sherbrooke (NCC II, Philo I et Philo II).

3. Ces chiffres comprennent les étudiants qui complètent le cours commencé dans un Institut de Technologie, une école de métiers, etc., selon l'ancien programme en vigueur avant la création du CEGEP.

Il faut toutefois se reporter au tableau 5 pour constater l'augmentation considérable du nombre d'étudiants dans les nouveaux collèges publics. En

effet, si le nombre de collèges est passé de 12 à 23, les effectifs ont plus que doublé, passant de 13,336 en 1967-1968 à 32,847 en 1968-1969.

Notons que ce chiffre de 32,847 est inférieur à celui de 35,519 fourni par le ministère de l'Éducation. Cette différence s'explique par le fait que le Ministère compte, dans les effectifs scolaires au 4 septembre 1968, 4 collèges privés associés aux CEGEP. Ces collèges étant membres de l'ACQ sont comptés ici au nombre des collèges privés.

Le tableau 6 donne les chiffres fournis par le Ministère pour les 4 collèges concernés. Le chiffre de 2,622 étudiants que nous obtenons pour ces institutions, ajouté à celui de 32,847 déjà compté pour les CEGEP, nous donne un total de 35,469, soit une différence de 50 inscriptions avec les chiffres fournis par la Direction générale de l'enseignement collégial. Nous croyons qu'une telle différence s'explique facilement du fait que les chiffres du Ministère et ceux que nous avons obtenus directement des collèges n'ont pas été compilés à la même date. Et, comme nous le disait un Directeur des services pédagogiques, les effectifs scolaires varient chaque jour !

Si à maintes reprises au cours de l'année dernière on a répété que le nombre d'inscriptions au secteur général dépassait largement les prévisions, le tableau 5 nous indique que, selon les chiffres fournis par les collèges eux-mêmes, il n'y a aucune régression, mais qu'au contraire le pourcentage des étudiants de ce secteur a connu, en septembre 1968, une augmentation de près de 4%, passant de 59.4% au cours de la première année d'opération des CEGEP à 63.2% pour la présente année scolaire.

Le tableau 4 nous a déjà fourni des données quant à la répartition par degré de ces étudiants. Notons que ceux qui sont comptés dans ce tableau sous la mention *autres cours* sont, pour la plupart, des finissants de 1969. Seuls ceux qui sont présentement en Philo I (au nombre de 701) termineraient leurs études collégiales en 1970. Il y aurait donc, dans les CEGEP, environ 7,147 finissants au secteur général en juin 1969.

Nombre d'étudiants inscrits au niveau collégial (enseignement général)

Nous avons regroupé, dans le tableau 7, tous les étudiants qui sont inscrits à des études conduisant à

TABLEAU 5

Étudiants à temps complet dans les CEGEP¹
(comparaisons avec l'année 1967-1968)

ANNÉE/NOMBRE DE COLLÈGES	GÉNÉRAL				PROFESSIONNEL				TOTAL DEUX SECTEURS	
	GARÇONS	FILLES	TOTAL	%	GARÇONS	FILLES	TOTAL	%	TOTAL	%
1967-1968 (12 collèges)	5,424	2,494	7,918	59.4	3,911	1,507	5,418	40.6	13,336	100
1968-1969 (23 collèges) ²	11,799	6,674			6,032	3,640			32,847	100
	+ 2,279		20,752	63.2	+ 2,423		12,095	36.8		

1. Nous comptons ici, au secteur général, tous les étudiants inscrits à des cours conduisant à des études universitaires, qu'il s'agisse du programme des CEGEP, ou des programmes des universités Laval et de Montréal. De même, sont comptés au secteur professionnel tous les étudiants réguliers poursuivant des études de type technique ou

professionnel, y compris ceux qui complètent les anciens programmes des instituts de technologie, etc.

2. Les chiffres en retrait (+) sont ceux du Collège du Vieux-Montréal qui n'a pu nous fournir la répartition selon le sexe des étudiants.

TABLEAU 6

Nombre d'étudiants inscrits dans les collèges associés aux CEGEP¹

NOM DU COLLÈGE ASSOCIÉ	NOM DU CEGEP	NOMBRE D'ÉTUDIANTS		
		Secteur général	Secteur professionnel	TOTAL
Collège de Hauterive	(Rimouski)	306	—	306
Collège de Matane	(Rimouski)	254	64	318
Collège classique de Thetford	(Sherbrooke)	268	65	333
Collège Sainte-Marie	(Vieux-Montréal)	1,665	—	1,665
TOTAL :		2,493	129	2,622

1. Ces chiffres sont tirés d'un tableau détaillant les effectifs scolaires des 23 CEGEP au 4 septembre 1968. Ce tableau a été préparé par la

division des statistiques de la Direction générale de l'enseignement collégial, ministère de l'Éducation, Québec.

TABLEAU 7

Nombre d'étudiants inscrits au niveau collégial
(enseignement général)

ANNÉE	COLLÈGES PRIVÉS			CEGEP			TOTAL		GRAND TOTAL
	GARÇONS	FILLES	TOTAL	GARÇONS	FILLES	TOTAL	GARÇONS	FILLES	
1967-1968	9,860	5,383	15,243	5,424	2,494	7,918	15,284	7,877	23,161
1968-1969 ¹	5,819	3,547	9,366	11,799	6,674	20,752	17,618	10,231	
				+ 2,279			+ 2,279		30,118

1. Le signe (+) indique les étudiants du Collège du Vieux-Montréal.

l'université, qu'il s'agisse d'étudiants suivant les programmes du CEGEP, des finissants du baccalauréat ès Arts ou des nouveaux cours des universités Laval et de Montréal.

En groupant ainsi tous les effectifs du cours collégial de type général, tant privé que public, nous constatons que le total est passé de 23,161 en 1967-1968 à 30,118 cette année, pour une augmentation de près de 7,000.

Les données recueillies nous indiquent que, de ce nombre, quelque 11,647 finissants frapperaient aux portes des universités en septembre 1969, tandis que ce nombre serait porté à plus de 18,000 en septembre 1970.

Si nos chiffres sont, sinon exacts, tout au moins proches de la réalité, nous croyons que l'insistance du public à réclamer la création d'une nouvelle université de langue française n'était pas vaine ! •